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6 月 17 日至 18 日，杭州城北，崭新

的大运河杭钢公园刚刚上演了一场音

乐狂欢——草莓音乐节。

这 里 曾 是 杭 州 制 造 业 的“ 老 大

哥”——杭州钢铁集团有限公司半山钢

铁基地的所在地。

2015年12月22日上午7时30分，经

历了59年岁月的杭州半山钢铁基地结束

流水线上最后一道工序，钢花熄灭。

时间进入到 2023 年。曾经高炉耸

立、钢花飞溅的重工业区，变身集文、

产、商于一体的产业创新区。而新杭钢

也走上了一条全面深化改革的道路，以

数字和绿色为发展基调，锤炼国企高质

量转型发展的新风貌。

从“黑金刚”到“绿巨人”，从“炼铁成

钢”到“炼数成金”，半山脚下杭钢的蝶变，

折射出杭州近年来在加快建设先进制造业

基地以及新型工业化道路上的上下求索。

阵痛：“铁饭碗”将何去何从？
说到半山工业，必然绕不开“杭钢”。

1957年，浙江省第一家现代化钢铁

企业——杭州钢铁厂在半山脚下动工。

改革开放后，杭钢发展迅速。鼎盛时期，

半山区块一度有“十里钢城”之称。杭钢

的发展也给半山注入了现实生活中的蓬

勃生气，商店、餐馆、医院、学校、农贸市

场等从无到有，鳞次栉比地出现。

“我们的生活圈就在以杭钢为中心

的周围，所以当时也被叫作‘一座厂就是

一座城’。”一名1987年进厂的“钢二代”

这样告诉记者，在20世纪八九十年代，因

为国企“老大哥”的形象，很多人都以进

杭钢工作为荣，将杭钢视为“铁饭碗”。

2003 年 4月，时任浙江省委书记习

近平来杭钢调研时，充分肯定了杭钢改

革发展取得的成绩，并为杭钢后续发展

指明了方向和道路。

2007年，杭钢半山钢铁基地形成400
万吨生产规模，优钢比达到80%，成为我

国优特钢精品生产基地。由杭钢生产的

高强度冷镦钢和焊接材料，分别被应用于

神舟五号、神舟六号、神舟七号宇宙飞船。

然而，转型时代正加速到来。随着

国内钢铁产能过剩问题日益加剧，环保

标准逐步提高，2015年，从杭州城市布局

调整和产业转型升级的高度出发，浙江

省委省政府审时度势、壮士断腕，作出当

年年底关停杭钢半山钢铁基地的决定。

这个承载了许多人青春记忆的企

业不得不腾出空间，让位于城市的绿色

高质量发展。不少杭钢人自发组织到

企业门口合影。

“大家一方面是恋恋不舍，另一方

面，也在思考自己将何去何从。”1994年

以大学生身份进入杭钢动力公司工作

的童健，在2015年已是动力公司气体厂

的党支部书记、副厂长。一面是自己对

未来的重新规划，另一面是要做好其他

员工的安抚工作，童健和整个杭钢集团

一样，经历了前所未有的焦虑和担心。

几个月后，杭钢 1.2 万人的分流安

置手续办理工作全部完成。而钢铁老

厂房连同杭钢人的精神，也以另一种全

新的方式被保存了下来。

转型：“十里钢城”变数字热土
在杭钢云计算数据中心，童健正

以数据中心运营部负责人的新身份，

带着几名后辈对园区所有机房进行日

常巡检。

“数据中心规划建设 12000 台机

柜，目前已完成 5500 台，主要服务对象

包括银行、气象台，以及医疗、政务领

域。”童健介绍，现在数据中心共有 70
多名员工，其中有半数以上是杭钢的老

员工。从以产钢为主到钢铁和非钢产

业协同发展，再到半山钢铁基地关停后

实施新的产业规划，杭钢已经历了三次

创业阶段。

“腾笼换鸟”的目的，是让每一寸土

地都“活”起来。“十三五”以来，杭钢集

团大力实施“四轮驱动、创新高地”发展

战略，构建完善以钢铁智造、现代流通

为战略优势产业，以节能环保、数字科

技为战略新兴产业的“2+2”产业体系，

相继成立浙江省环保集团、浙江省数据

管理有限公司等“省”字号企业，主攻环

保产业和数字经济。如今，杭钢集团已

成为拥有两家上市公司、36 家控股公

司、具有国际一流竞争力的现代企业集

团。2022年，杭钢集团首次成功进入世

界 500 强并位列第 336 位，实现了里程

碑式的跨越。

攀登：蓄力新型工业化
制造业是富民之源、强市之基。在

杭州，无数像杭钢一样的制造业企业，正

以自身的转型发展铸就实体经济的铁柱

钢梁，助力杭州经济攀上更高峰——

通过自主研发，杭叉集团由传统叉

车企业向新能源、智能物流领域拓展，

基于AGV基础上的智能物流整体解决

方案正应用于宝马、风神、中策等企业

的智能制造基地；

新安化工以总部“链主工厂”为核心，

建成硅基新材料省级工业互联网平台，赋

能服务近万家企业级客户、10万多名个体

经销商，链接超1万位货运司机……

20年前，习近平总书记在浙江工作

期间发出了“如果我们不成为先进制造

业基地，那么舍我其谁呢”的时代之问。

20年来，杭州不断优化调整产业结构，积

蓄创新发展动能，加快打造高能级的制

造业产业集群、高水平的制造业技术体

系，推动制造业走向高质量发展。

深度融合产业链与创新链，全面

“嫁接”数字化、网络化、智能化，以先进

制造业为重要基石和动能源泉的杭州

新型工业化之路将走得更远、更宽。

根据今年3月发布的《杭州市“415X”

先进制造业集群建设行动方案（2023-
2027年）》，未来5年，杭州将以高端化智能

化绿色化国际化为主攻方向，以“腾笼换

鸟、凤凰涅槃”为主要抓手，统筹推进空间

腾换、招大做强、企业优强、品质提升、数字

赋能、创新强工六大行动，建设智能物联、

生物医药、高端装备、新材料、绿色能源等

五大产业生态圈，加快培育和形成一批世

界级先进产业群、省级特色产业集群和高

成长性“新星”产业集群。目标到2027年，

智能物联产业生态圈规模达11000亿元，

生物医药产业生态圈规模达5500亿元，高

端装备产业生态圈规模达11000亿元，新

材料产业生态圈规模达3300亿元，绿色能

源产业生态圈规模达3300亿元，培育世界

一流企业3家左右。 摘自《杭州日报》

记者从合肥高新区获悉，日前，“量子计算用国

产极低温稀释制冷机项目”在合肥高新区正式签

约，并入驻量子信息未来产业科技园。

“量子计算用极低温稀释制冷机”由安徽大学

物质科学与信息技术研究院单磊教授、王绍良研究

员团队自主研发，是一种能够提供接近绝对零度低

温环境的高端科研仪器，是现代量子科学研究与量

子技术发展的关键核心设备之一。

据了解，该项目基于量子计算对稀释制冷机的

无液氦、极低温、大冷量、大空间、高稳定性的技术

需求，解决了量子计算等领域极低温稀释制冷机完

全依赖进口的难题，为相关科研及产业领域提供了

替代进口的极低温稀释制冷技术。极低温稀释制

冷机在产业化后，将广泛应用于量子计算、凝聚态

物理、天文观测等领域。

该项目是合肥“以投带引”的成功案例，在合肥

市科技创新集团的支持下，项目公司将拿到第一笔

种子基金，打通落地转化的最初一公里。“合肥高新

区量子产业链完备，创新创业生态健全，高效、贴心

的服务赢得了团队的一致肯定。”安徽大学研究员

王绍良表示，下一步，公司将扎根合肥高新区发展，

加大科研投入，力争做到国内第一，世界领先。

近年来，合肥在量子科技领域先行一步，孕育

并支持本源量子等企业发展壮大，引领带动一批量

子科技产业链上下游企业加速集聚，产业布局实现

“多点开花”，成为我国量子产业高地。

合肥高新区于 2022 年 11 月 28 日获批量子信

息未来产业科技园建设试点培育单位，这是全国唯

一一个正式批复的量子信息未来产业科技园。截

至目前，量子信息未来产业科技园已集聚上下游产

业链企业 53家，量子企业总数约占全国量子企业

总数的三分之一。 摘自《合肥日报》

6月15日，义乌市货运物流行业部署推进安全

生产标准化建设，力求尽快实现行业全覆盖。

目前，义乌共有货运物流企业1972家，遍布各

镇街。货运物流行业为市场持续繁荣提供了重要

支撑，但也存在较大安全压力。为行业树立一项“义

乌安全生产标准”并实现全覆盖，成为义乌推动市场

转型升级的又一重要着力点和改革创新突破口。

以义乌市国际陆港集团为例，该集团下辖青

口、福田、江北下朱、公路港四大物流园区，共有756
家入驻物流企业，直达线路 500余条，辐射全国约

300多个城市。园区内经营业态丰富，以零担物流

为主，卸货点、电商仓储为辅。园区存在违禁货物运

输、消防安全、装卸作业安全、交通安全等风险点。

为打造标准化物流园区，规范园区管理，国际陆

港集团制定“1+4+6”标准化体系，即以建设规范化物

流园区、构建国内物流园区陆港样板为一个总目标，

充分落实园区、联勤综治室、物业、物流企业四方管理

主体责任，形成制度管理、联防联控、消防管理、作业

规范、数字建设、台账管理六大标准化管理体系。

为引导货运物流行业规范健康发展，义乌市制

定“货运物流行业安全生产治理三年行动方案”。

行动分动员部署、组织实施、重点推动、梳理总结

“四步走”，主要采取强化货运物流行业安全生产治

理联动机制、推进货运物流企业标准化建设、推进

物流园区安全生产一体化管理、强化安全隐患源头

治理、强化应急处置保障能力建设、强化群防群治

宣传引导机制建设等措施。摘 自《金华日报》

2022 年度嘉兴市服务业重点行业

规上用地企业“亩产效益”领跑者名单

近日发布，南湖区占7席，数量列全市第

一。此次入选的企业，可享受城镇土地

使用税减免等相关优惠政策。

“7 家企业入选‘亩产效益’领跑者

名单，对全区服务业企业发展具有很好

的示范引领作用，将进一步促进南湖区

服务业企业新业态、新模式的发展。”南

湖区发改局副局长徐洪斌介绍，2019年

起，南湖区对服务业行业开展“亩产效

益”综合评价，遴选一批市级“亩产效

益”领跑者，加快提升服务业企业“亩产

效益”，推动经济高质量发展。

此次入选的企业在各自领域表现

亮眼。比如，连续 3年入选的嘉兴八佰

伴商业管理有限公司，集市民休闲健

身、商业购物和餐饮娱乐于一体，成为

嘉兴业态最丰富的零售旗舰和时尚风

向标，早在2020年底就已率先进入浙江

省现代服务业重点行业规上企业“亩产

效益”领跑者名单。近年来，八佰伴紧

扣数字化发展，拥有数量可观的会员客

群和年轻客群，实现了线上线下同步展

开的现代商贸经营模式。

“此次进入全市科技服务业‘亩产

效益’领跑者名单，是对企业充分的肯

定，我们企业 2010 年落户南湖区，多年

来深耕建筑业高质量创新发展领域，目

前营收保持稳定增长。”浙江利恩工程

设计咨询有限公司董事长袁泳钊表示。

服务业项目具有产业性、民生性的

双重属性，是经济社会发展的重要支撑，

是衡量高质量发展的重要标志。今年

初，嘉兴出台了《2023年嘉兴市服务业高

质量发展稳增长实施方案》。《方案》明确

了全年服务业发展目标体系，重点提出

了政策赋能、项目招引、消费扩容、载体

升级、行业带动、龙头引领等六大工作举

措，进一步推动服务业高质量发展。嘉

兴将围绕服务业高质量发展目标，全力

推进招商引资攻坚，打造服务业发展“新

引擎”，全年新引进200个服务业重点项

目，服务业利用外资占比达到50%以上。

作为嘉兴的主城区，南湖区的一大

优势就是现代服务业集聚。近年来，南

湖区在“服务业兴区”战略的指引下，立

足区域优势，以产业政策为牵引，持续

扶持科技服务、信息服务、高端商务、现

代商贸等现代服务业成长性企业做优

做强，一批优秀企业脱颖而出，一批新

兴企业快速成长，现代服务业呈现良好

发展态势，总量规模不断壮大。

今年初以来，南湖区服务业发展喜事

连连，迸发出强劲发展新动能：在上个月

举行的南湖区服务业高质量发展暨楼宇

经济提升大会上，36个服务业项目签约，

总投资额58.75亿元，项目全部落地后总

营收将达到218.65亿元；75家企业被列入

2023年南湖区服务业重点培育企业“琅琊

榜”、四镇（街道）上榜全市服务业高质量

发展镇（街道）20强、5家明星企业入选新

一轮嘉兴市服务业领军型企业……

数据显示，2022年，南湖区现代服务

业增加值占第三产业增加值比重为48.8%，

列全市第一，较上一年提升4.2个百分点，

提升幅度同列全市第一。目前，全区规上

服务业企业165家，市级以上服务业集聚

区6个，其中国家级2个、省级3个。

下一步，南湖区将继续高质量开展

服务业企业“亩产效益”综合评价工作，

引导企业对标先进、补齐短板，加强技

术、管理、商业模式创新，推动资源要素

向优质高效领域集中，为实现服务业高

质量发展提供强劲动力。

摘自《嘉兴日报》

6 月 17 日下午，中国籍货轮“长越

1 号”在芜湖港顺利完成装船作业，办

理出境手续后缓缓驶离码头，开往俄

罗斯符拉迪沃斯托克（海参崴）港口，

标志着芜湖港成功开通首条外贸直航

近洋航线。

近年来，芜湖、合肥及周边地区的

企业近洋外贸业务急剧增长。作为芜

湖港口型国家物流枢纽的水运中转核

心，地方外向型经济发展的重要水运

通道，芜湖港积极响应市场需求，协调

争取各方资源最终打通外贸直航近洋

航线。

该条航线的开通，为安徽经济腹地

企业搭建了一条低成本、高效率的出海

大通道，相较之前的中转方式不仅降低

了企业的物流成本，也大大提高了物流

时效，为进一步畅通国内国际双循环，服

务共建“一带一路”高质量发展贡献芜湖

港口型国家物流枢纽力量。

摘自《芜湖日报》

“我们只有一条出路，就是胜利，还有一条出路

是被 AI 控制，但是被控制的不属于人类。”6 月 19
日，苏创投集团旗下国发创投举办2023年“苏州创

投日”分会场活动“新形势下新通用技术及航空航

天行业分享会”。火山石投资管理合伙人章苏阳作

“新通用技术时代的到来”主题演讲，分析通用技术

发展的未来趋势，为投资人和创业者提供启示。

“每隔七八年，就会发生一次通用技术的革新，

这对产业来说是机遇，也是挑战。”章苏阳表示，革新

技术的出现对各个产业都会带来巨大的影响，谁运

用得最快，谁就可以获得快速的发展。“现在大量数

据的存在和不断涌现，为我们AI的发展奠定了一个

最基本的基础。”章苏阳说，PC互联网以前数据的增

长是很慢的，每年随着经济水平的提高，就有一个线

性的增长，3年大致增长2倍多，增长非常快。

AI让人类能够认识到超越自身能力的更多东

西。章苏阳说，AI主要是靠深度学习，基础是神经

网络，包括循环的和自主的两大类。而因为AI的
加持，通过深度计算和结构化世界的内在联系，人

类至少可以认识到比现有多 4%甚至更多的内容，

这将对人类的发展起到更大作用。

除此之外，AI未来还可能叠加小众通用技术基

因组学发展，突破人类想象力。章苏阳表示：“基因组

学是目前为止发展速度大于摩尔定律的学科。”2003
年人类完成了对一个人的宏基因组的完全测序和分

析，DNA可以用四个字母表达所有的链，得出人就是

四个字母组成的，人是数字化的产物。章苏阳说：“基

因组学将来和AI完全结合在一起，会产生一个新的

对人类发生超强作用的技术，这将突破想象，也值得

投资人和创业者关注。” 摘自《苏州日报》

芜湖港开通首条
外贸直航近洋航线

位于湖州市吴兴区埭溪镇的浙江德马工业设备有限公司，工人们正在赶制辊筒订单。该企业是辊筒制造企业，产品

主要用于食品、医药、烟草、服装、快递物流等领域，每年为全球众多行业用户提供数百万根工业用辊筒，产品遍销欧美、日

本、澳大利亚等十几个国家和地区。 摘自《湖州日报》

现代服务业增加值占第三产业增加值比重列嘉兴市第一

南湖区服务业高质量发展领跑嘉兴

百炼成钢
——杭州制造业的时代涅槃

杭钢云计算中心

义乌推进货运物流行业
安全生产标准化建设

合肥量子产业又添劲旅

新通用技术时代已经到来
火山石投资管理合伙人就未来趋势作分享


